



# GUALTI

Conocimientos ancestrales, ciencia, cultura y naturaleza

**Reserva Natural La Planada**

VOL  
06



Universidad de Nariño  
FUNDADA EN 1964



Secretaría  
de Ambiente y  
Desarrollo Sostenible



# GUALTI

Conocimientos ancestrales, ciencia, cultura y naturaleza

**Reserva Natural La Planada**

VOL  
06



Secretaría  
de Ambiente y  
Desarrollo Sostenible



## **GUALTI 6**

Informativo sobre conocimientos  
ancestrales, ciencia, cultura y  
naturaleza del pueblo Awá  
Reserva Natural La Planada,  
Resguardo Indígena Awá Pialapí  
Pueblo Viejo  
No. 06

### **Contenido Gualti 6**

Presentación del boletín  
Editorial: El turismo pensado desde  
la comunidad Awá  
Artículo: La Reserva Natural La  
Planada, destino turístico del  
piedemonte costero nariñense  
Plegable: ¡Nuestro Bus!  
Ficha de especies: Palmito  
Testimonios

### **Edición y corrección de estilo**

María Isabel Victoria Flórez  
Esteban Giraldo

### **Redacción en esta edición**

Camila Bernal Mattos  
María Ximena Galeano

### **Fotografía**

Fernando Guacas S.  
Guillermo Cantillo Figueroa

### **Diseño y diagramación**

.Puntoaparte editores

### **Financiado por:**

Sistema General de Regalías (SGR)  
Ministerio de Ciencia, Tecnología e  
innovación (MinCiencias)

---

# Contenido

---



Presentación



Editorial



Artículo



Plegable



Ficha de especies



Testimonios



# Presentación de nuestro boletín

Gualti es una pieza de comunicación, producto del trabajo de campo realizado en conjunto por el Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo (RIAPPV), la Universidad de Nariño, el Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt y la Gobernación de Nariño, con el apoyo financiero del Sistema General de Regalías.

En este boletín compartimos los aprendizajes obtenidos en la ejecución del proyecto “Diseño y prueba de una estrategia de innovación social de turismo de naturaleza científico en territorio ancestral Awá del departamento de Nariño”, cuyo resultado fue el diseño -de manera participativa- de una estrategia de turismo científico y de naturaleza para la Reserva Natural La Planada (RNLP), que se consolidará como una alternativa para la gestión sostenible de la Reserva.

En el marco del proyecto, se implementó un Proceso de formación en doble vía (PFDV) como espacio de encuentro entre el equipo de investigadores de las ciencias biológicas de la Universidad de Nariño, el equipo multidisciplinario de investigadores del Instituto Humboldt e investigadores sabedores indígenas del Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo (RIAPPV), quienes aportaron diversas formas de investigación y conocimiento para la caracterización biológica, ecosistémica y cultural de la Reserva, lo que permitirá su posicionamiento como destino turístico a nivel regional, nacional e internacional.



Grupo de investigadores del Resguardo, proyecto de turismo científico de naturaleza, en gira de intercambio de experiencias

De esta forma, se apuesta por la consolidación de la Reserva Natural La Planada, por un lado, garantizando la conservación de la biodiversidad y, por otro, constituyéndose en un centro de formación, investigación y recepción de visitantes donde se conjuga el diálogo entre el conocimiento ancestral Awá y el conocimiento científico para su gestión, que permite su posicionamiento como un espacio para el conocimiento de la naturaleza y el fortalecimiento cultural del pueblo Awá.

El nombre de este informativo, Gualti, viene del Gualte (*Wettinia kalbreyeri*), una palma muy importante para el pueblo Awá, pues es el símbolo de la resistencia y la lucha por pervivir en el territorio. Se usa en la construcción de las viviendas, en el piso, los techos y en las chagras, también es material para algunas artesanías e instrumentos musicales como la marimba. El *gualti* es fuerte y resistente, como la voz del pueblo Awá desde lo profundo de la montaña.

Este es el sexto de ocho ejemplares que darán cuenta de los aprendizajes y logros alcanzados a lo largo de este proceso iniciado en 2021. Esperamos que sea un aporte significativo para el reconocimiento y valoración de la visión integral que el pueblo Awá tiene en torno al territorio, así como a la divulgación de una alternativa basada en el uso sostenible de la biodiversidad a través del turismo que permita la conservación del territorio y la generación de conocimientos que fortalezcan la gestión del mismo. ●



# Editorial

# El turismo pensado desde la **comunidad Awá**

El turismo se ha priorizado como una alternativa económica a nivel mundial, por su capacidad de contribuir a la creación de empleo, promover una integración social inclusiva, proteger el patrimonio natural y cultural, conservar la biodiversidad, generar medios de vida sostenibles y mejorar el bienestar de las personas, si se planifica y gestiona de manera responsable (OMT, s.f.).

Esta última frase, evidencia el reto de lograr que se desarrolle de una forma planificada, acorde a las características de cada territorio, y donde las comunidades tengan la oportunidad de generar procesos de empoderamiento para realizar esta gestión de manera responsable y sostenible, para que los efectos positivos asociados a la actividad turística, se materialicen en los territorios.

El proyecto “Diseño y prueba de una estrategia de innovación social de turismo científico de naturaleza en territorio ancestral Awá del departamento de Nariño”, ha permitido a través del proceso de innovación social, generar espacios de cocreación y diálogo permanente entre comunidad, investigadores y gestores, donde se ha ido construyendo la



visión del turismo que desea el territorio y, más allá, ha permitido poner en el centro del desarrollo de la estrategia, a la comunidad del Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo, no solo como gestor de la Reserva Natural La Planada, sino como visitante y principal actor en este espacio de formación, investigación y fortalecimiento cultural.

Tener la oportunidad de construir esta estrategia desde y con la comunidad, hace que los resultados de este ejercicio de construir qué queremos que sea la Reserva La Planada y cómo posicionarla de forma única, ponga en valor sus fortalezas, para dar como resultado, una propuesta que evidencia el conocimiento del territorio en los diferentes



Equipo del proyecto de turismo científico de naturaleza.



aspectos y la importancia de la Reserva para la comunidad y para el país, no solo en términos de biodiversidad sino en términos sociales y culturales.

Hemos tenido la oportunidad de soñar, de concretar ideas, definir a quién queremos invitar a la Reserva y qué queremos que se haga en ella, pero sobre todo hemos evidenciado el valor que genera la comunidad, su conocimiento y su cultura, para hacer de La Planada un espacio único, donde el Resguardo de Píalapi Pueblo Viejo y el pueblo Awá, tengan la oportunidad de intercambiar experiencias, aportar a nuevas investigaciones, fortalecer sus conocimientos y construir modelos propios de gestión de su territorio. ●



Panorámica del bosque de niebla desde El Mirador de la Reserva Natural La Planada.



# Artículo

# La Reserva Natural La Planada: **destino turístico del piedemonte costero nariñense**

La estrategia de turismo científico y de naturaleza de la Reserva Natural La Planada es resultado de un proceso de identificación de necesidades y construcción de una visión compartida de bienestar para el territorio.

Lo anterior permitió la definición colectiva de los objetivos y elementos que diferencian a la Reserva Natural La Planada, para lograr posicionarse en el mercado de forma competitiva y sostenible, sin alejarse de los principios de Unidad, Autonomía, Territorio, Cultura e Identidad del pueblo Awá.

Es una guía que permite planificar, operar y desarrollar acciones para que el turismo se consolide como una alternativa económica basada en la gestión sostenible de la biodiversidad y la cultura, y que aporte al territorio a partir de la participación, los saberes de la comunidad y los recursos disponibles.

Esta estrategia nos permitió identificar dónde queremos ir y las condiciones que necesitamos que se garanticen en este viaje hacia lo que queremos ser como organización prestadora de servicios turísticos. Sin olvidar, que se construye en un diálogo permanente entre el territorio y el mercado, refiriéndose a lo



que buscan los posibles visitantes, lo que está pasando en nuestro entorno y lo que hacen nuestros competidores. Este ejercicio de diálogo, nos permite identificar esos elementos que hacen único nuestro territorio y fortalecerlos de acuerdo a nuestros intereses.

Gracias al trabajo en conjunto del equipo del proyecto, se tuvo la oportunidad de partir del conocimiento del territorio y la cultura Awá, para el fortalecimiento de las capacidades de los investigadores, la priorización de los atractivos turísticos y los intercambios con otras experiencias. Con esto, se definió lo que se quiere compartir con los visitantes, y de forma creativa, desarrollarlo a través de una experiencia piloto.

De esta forma, buscamos que los visitantes de la Reserva se encuentren con un lugar donde el conocimiento del territorio se hace evidente en la fuerza de su cultura y de los relatos que existen sobre la naturaleza. Un destino en el cual los visitantes aportan al proceso territorial,



Orquídea  
(*Odontoglossum  
cirhosum*).



además de consolidarse como una alternativa económica complementaria que fortalezca los procesos de conservación, gestión territorial y bienestar de la comunidad del Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo.

Este es el inicio de un proceso que genera importantes retos en términos organizativos, así como en temas de administración y operación turística, comunicación, logística, fortalecimiento de conocimientos locales y participación, por parte de la comunidad, a través de actividades complementarias al turismo que puedan aumentar los beneficios generados. ●

***Es una guía que permite planificar, operar y desarrollar acciones para que el turismo se consolide como una alternativa económica basada en la gestión sostenible de la vida y la cultura.***



Ejercicio de registro audiovisual de las actividades del proyecto de turismo científico de naturaleza.

Gualti. Vol. 6



Plegable

# ¡Nuestro Bus!

Al inicio de nuestro viaje hacia la implementación del proyecto de turismo científico de naturaleza, encontramos que la figura de “subirnos a un bus”, nos permitía imaginar la ruta que recorreríamos hacia la cocreación de una estrategia de innovación social basada en el turismo. En este bus nos conocimos como cocreadores e investigadores, reconocimos la Reserva Natural La Planada, su historia y a sus actores clave. De igual manera, transitamos por un camino de encuentros y diálogos que recogen el saber científico y el saber ancestral.

Algunas de nuestras paradas incluyeron los monitoreos biológicos, donde a través de cinco grupos de investigación se confirmó la riqueza de la Reserva en aves, herpetos, epífitas, plantas útiles y mariposas. De la mano de los profesores de la Universidad de Nariño y de los investigadores Awá, caminamos senderos que nos rodearon de flora, fauna y conocimientos en favor del diseño de la estrategia de turismo científico y de naturaleza.

En cada momento profundizamos en temas como mapeo turístico, levantamiento de información para la línea base de la Reserva, la dimensión cultural del pueblo Awá, el turismo como alternativa de uso sostenible de la biodiversidad, las cuales nos permitieron complementar desde muchas miradas este proceso de cocreación.

Nuestro bus estaba compuesto por las ventanas que nos permitirían mostrar a través del Sistema de información sobre Biodiversidad de Colombia (SiB Colombia), los hallazgos obtenidos. El volante que dio la dirección fue el trabajo interinstitucional, y las ruedas, que representaron el proceso de formación basado en el diálogo de saberes, nos condujeron por un camino lleno de aventuras.

Como resultado, se identificaron los principales atractivos turísticos de la Reserva, así como también se logró actualizar la información de partida para la co-creación de la estrategia con todos sus componentes. Además, en cada recorrido se destacó la importancia de la cultura Awá a través de sus historias, gastronomía, artesanías y usos y costumbres de la naturaleza.



**Las llantas** son las que nos llevarán a nuestra meta que es la co-creación de una estrategia de turismo científico y de naturaleza.



**El motor** será la fuerza que todos los participantes pongamos partiendo de la ancestralidad, la naturaleza y el conocimiento de todos.



**Las ventanas del SiB** (Sistema de información sobre Biodiversidad de Colombia), a través de las cuales le contaremos al país la riqueza natural de la reserva.



**El volante**, que nos dará dirección, será el trabajo en equipo de las instituciones que hacen parte del proyecto.

El recorrido se realizará a través de las experiencias de intercambio de conocimientos en los monitoreos biológicos,

en los senderos caminados para levantamiento de información de base,

en el aula, en las jornadas, en los intercambios de experiencias,

en las caminatas para identificación de atractivos turísticos,

**Bienvenido a la Reserva Natural La Planada**, territorio ancestral del Pueblo Awá, departamento de Nariño.

en el saber ancestral, las ferias, los encuentros, y otros eventos en los que participamos.

Cada parada de Nuestro Bus nos enriquece y conduce hacia la Reserva Natural La Planada, fortalecida con una visión que implementa la estrategia co-creada, como una guía hacia el posicionamiento de la Reserva y un centro de formación intercultural de conocimiento, donde el turismo complementa los medios de vida, y se fortalece la identidad cultural Awá.

Hoy nuestro bus ha recorrido un largo trayecto, en el cual se logró identificar a sus actores clave, a sus componentes estratégicos y cada una de las etapas que permitieron materializar, entre todos los actores involucrados, un camino que aporta al fortalecimiento de la Reserva Natural La Planada y de la comunidad Awá del departamento de Nariño.



# Ficha de especies

.....

Elaborada por Libardo Ortíz e Irene Caicedo,  
investigadores Resguardo Indígena Awá  
Pialapí Pueblo Viejo. Apoyó Andrés Felipe  
Santo Domingo J., Instituto Humboldt.



# Palmito

Nombre en awapit	<i>Pit</i>
Nombre científico	<i>Prestoea acuminata</i>
Altura	<b>10</b> metros
Fruto	En racimo

Es una palma cespitosa, es decir que saca muchos hijuelos en su cepa, que alcanza a medir 10 metros; el tallo tiene cicatrices notorias de las hojas viejas. Las hojas son compuestas, la inflorescencia es de color lila y los frutos son una pepita mediana y se presentan en racimo.



## Ecología

Esta palma habita en el bosque de niebla, ya que necesita la sombra y humedad, por esta razón, nunca se encuentra en los potreros. En la



Dibujo elaborado por Roberto Guanga, investigador del Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo.

Reserva Natural La Planada es abundante y está dispersa en el interior del bosque, siendo muy abundante en el sendero Acantayác, camino a las Mesas del Hondón; específicamente sobre la quebrada del Mar, en el Cerro de León, a una altitud entre 1600 y 1800 m s. n. m.

La propagación de esta especie se da principalmente por medio de las aves como tucanes, yalos, pavas y el palmitero, especies a las que les provee alimento.

## Usos e importancia

Es una de las plantas más importantes y útiles para el Awá; ha sido utilizada desde los tatarabuelos hasta las generaciones actuales. De la palma se utiliza el tallo y hojas para hacer las chozas en las que se cuidan los maizales cuando se recogen las cosechas, porque sirve de techo para protegerse del agua y el sol. Se usa para la construcción de casas, partiendo el tallo para hacer pisos, las chaclas de los techos, el cerco y las paredes de ranchos y casas. También el raquis sirve como vara para la pesca y se usaba con cabuya de piola de higrá con anzuelos de agujas o alambres. El cogollo seco o cocido del palmito se usa en la curación del chutún.

El cogollo de esta palma es comestible, se come cocido o crudo y es importante para el sustento de la familia Awá. Se saca cuando la palma está madura, es decir de unos 7 metros de alto o más; se derriba la planta y para que no se acabe, toca seleccionar las más viejas para que produzcan de nuevo los hijuelos y se haga fuerte se debe cortar a 2 metros de alto, de acuerdo con las enseñanzas Awá.

Algunas personas la buscan en semana santa para vender los palmitos a los mestizos, quienes lo compran mucho debido a la creencia de que en semana santa no se puede comer carne, entonces esta es una alternativa. Las personas del Resguardo cuentan que los que han ido a sacar palmitos, a veces, se han perdido porque se internan mucho hacia la montaña.

Por otra parte, en cuanto a la actividad turística, dada la fructificación de esta palma es visitada por muchas aves, de esta manera les queda más fácil a los observadores de aves, identificar las diferentes especies que se alimentan de este fruto.

Estas fichas de especies se realizaron como parte del trabajo de la línea base socioecológica, por medio de un ejercicio participativo en el que los investigadores Awá compartieron su conocimiento.



Algunos de los usos comunes del palmito son:



Construcción



Pesca



Alimentación



Comercio



# Testimonios

# Voces del Gualti



**Daniela Guanga,**  
2021

.....

Investigadora del  
Resguardo Indígena  
Awá Pialapí  
Pueblo Viejo.

"Al río Pialapí lo conocemos como *río de maíz* ya que tomó su nombre en awapit: *Pia* (maíz) y *Pi* (río). Es uno de los ríos que consideramos como sitios sagrados porque cruza por las demás comunidades del territorio. La quebrada San Miguel es la que nos da el agua para todos los que viven en Pialapí y para su centro educativo. La quebrada El Yalero, que fue llamada así por los mayores, pues ahí es donde habitan las yalas y hacen sus nidos. El Diviso es el punto más reconocido como uno de los sitios sagrados porque habita el guálgaro. Aquí, según los mayores, se escucha música de los espíritus y de los ancestros."



**Olga Lucía  
Hernández,**  
2021

.....

Investigadora  
Titular, Gestión  
Territorial de la  
Biodiversidad, Ins-  
tituto Humboldt.

“Poder potencializar todo ese conocimiento y compartirlo con el mundo, para mi es una de las cosas más importantes. Y nosotros desde nuestra cultura occidental poder reflejar mucho de eso a las comunidades locales, alimentarla con todo ese conocimiento ancestral porque creo que estás dos cosas juntas hacen de este espacio un lugar absolutamente privilegiado”.



**Erasm  
Natas  
2021**

.....

Investigador del  
Resguardo Indígena  
Awá Pialapí  
Pueblo Viejo.

“Estamos en la casa del pensamiento donde anteriormente los antepasados utilizaban el fogón para sentarse y conversar, contar historias, compartir con sus hijos; aquí también era donde se preparaban los alimentos en familia”.



**Volumen 6**  
2023

## **Boletín Gualti**

### **Equipo investigador Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo:**

Germán Libardo Ortíz Nastacuas, Roberto Guanga Pai, Yeferson Ortíz, Segundo Aníbal García Guanga, Irene del Carmen Caicedo Guanga, Arnulfo Raúl Ortíz Canticus, Kely Yulixa Ortíz Caicedo, Betty Edelmira, Caicedo Nastacuas, José Francisco Guanga, Diana Carolina Gesama Guanga, Jesús Iván Nastacuas Nastacuas, Guillermo Cantillo Figueroa, Miguel Octavio Caicedo Guanga, Jairo Fabián Guanga Guanga, Adíela Nataly Ortíz Caicedo, Obed Ortíz Nastacuas, Silvio Daniel Guanga Nastacuas, Yaneth Ortíz Ortíz, Norida Magaly Ortíz Nastacuas, Monica Daniela Guanga Guanga, Yuri Nataly Caicedo Guanga, Pedro Moreno Padilla.

### **Equipo investigador Universidad de Nariño:**

María E. Solarte Cruz, Aida E. Baca Gamboa, Belisario Cepeda Quilindo, Paula A. Martínez Chaves, Carola L. Lara Jiménez, Amanda López Coral, Miguel Valencia Pantoja, Ayda L. Patiño Chaves, Guillermo A. Reina Rodríguez, Guido F. Medina Rangel, Carlos H. Gantiva Quintero, Víctor H. Vanegas Castellón, José F. Zambrano Castillo, Javier F. Santander Oliva, Yuli L. Tamayo Vélez, Nabhi Romero Rodríguez, Carol B. Rojas Florez, Luyer Joao Rivera Caicedo, Andrés Felipe Narváez Ortiz.

### **Equipo investigador Instituto Humboldt:**

Camila Bernal Mattos, Cuyai Arias Florian, Andrés Felipe Santo Domingo J., Tatiana Paz Morán, Diego Randolf Pérez Rincón, María Ximena Galeano Martínez, Martín Esteban Reyes Caicedo, Mario Andrés Murcia López.

### **Equipo Supervisor Gobernación de Nariño - Convenio 221219**

Pablo Franklin Aguirre Tatalchá  
Elier Andrés Rosero Viveros  
Mario Herney Chavez Acosta  
Nathalia Katherinne Alvear Eraso  
Anjelina Prado Criollo

### **Financiado por:**

Sistema General de Regalías (SGR)  
Ministerio de Ciencia, Tecnología e  
innovación (MinCiencias)